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■“点亮记忆之光”系列报道

董阿姨文化程度不高，但非常利
索、能干，做得一手好菜。

她做的菜，家里人说好吃，在村里
也颇有名气。以前，村里人家办红白
喜事，经常会喊董阿姨去帮忙掌勺。

可是，大概两年前开始，家人慢慢
不太爱吃董阿姨做的菜了。不是家人
口味挑剔，而是董阿姨做的菜一言难
尽。有时候，菜里忘记放盐，没味道；
有时候，菜咸得发苦。米饭有时煮得
跟稀粥一样，有时又焦糊了。

董阿姨也自嘲“老糊涂”了。家人
想着，应该是年纪大了，功能退化了，
就让她少进厨房。

可是，慢慢地，董阿姨连生活自理

也出了问题：出门经常忘记带钥匙，或
者带着钥匙出门，不知道丢哪里去
了。上午和她说的事，到中午就忘记
了……

朱女士说，这些变化不是“断崖
式”的，而是慢慢累积下的。一开始，
她也没太当回事。直到有一天，有亲
戚来家里做客，说“你妈这样，不像是
年纪大了记性差，有点像病了”。

她这才意识到，母亲有可能患上
了老年痴呆症，于是前来就诊。

详细询问病史，了解症状表现后，
邱聪龙为董阿姨做了认知功能评估，
得分只有16分，正常情况下，她应该
不少于22分。

头颅磁共振显示，董阿姨的海马
体萎缩已经达到两度多。按董阿姨的
年龄，正常的海马萎缩应该不超过一
度。

结合症状学诊断，又排除了其他
因素，董阿姨被确诊为轻度至中度的
老年痴呆。

诊断明确后，董阿姨开始接受药
物治疗和功能训练，希望能减轻、延缓
老年痴呆症病情的进展，改善部分症
状。这次是董阿姨用药一个月后来医
院复查，家人和董阿姨自己都觉得“有
一些变化”。比如，之前总是不想说话
不想动，现在积极主动性增加了，愿意
和家人说话了。

邱聪龙在为患者查体邱聪龙在为患者查体。。

“早一年来就好了！”
太多人错把老年痴呆当成年纪大了记性变差

“医生，我们之前都把母亲身体出现
的问题当成自然老化，没想到是老年痴
呆。要是早一年来就好了。”近日，宁波的
朱女士带着69岁的母亲董阿姨来到宁波
大学附属康宁医院老年精神科九病区科
主任邱聪龙的诊室复诊。

邱聪龙表示，很多患者和家属会把阿
尔茨海默病（老年痴呆）与年纪大了、自然
功能退化的概念相混淆，耽误了治疗，严
重影响患者的生活质量，增加了家属的照
料负担。

朱女士关心的是，如果刚发现母
亲有相关症状就来看病的话，情况会
有哪些不同？

“对阿尔茨海默病患者来说，早一
年吃药和晚一年吃药，情况会大相径
庭。早诊断，早干预非常重要。”邱聪龙
表示，如果董阿姨早一年治疗，可以有
效延缓疾病进展，更好地保留功能。当
患者在轻度认知功能障碍期或是阿尔
茨海默病轻度阶段，可以通过物理治疗
等手段起到较好的干预作用。

邱聪龙说，从临床上看，很多老年

痴呆患者被本人和家属当成正常的
“老糊涂”而耽误了病情。哪怕老人记
忆功能、行为能力明显丧失，家属也不
会想到老人是病了。而是等到老人出
现幻视、幻听等精神症状，才会被当成
精神疾病到医院就诊。这时，往往已
经到了阿尔茨海默病的重度阶段，治
疗相当困难，预后也差。

那么，怎么区分阿尔茨海默病和
正常年纪大了的功能退化呢？

邱聪龙说，前者是疾病，后者是正
常的生理现象，相同的地方是记忆等

功能都会变差，区别是阿尔茨海默病
会让当事人不能实现和当前年龄、文
化水平等匹配的社会功能。比如，一
个65岁的退休教授，正常老去，即使
记性不如年轻时，也还能阅读论文，收
发邮件；一个65岁的农民，说起种地
的事，仍会头头是道。

邱聪龙提醒，如果老人在一个阶
段内的记忆下降特别快或是生活能力
在短期内出现异常，应及时就诊，尽量
做到早发现、早干预。

记者 王颖 通讯员 孙梦璐

出门常忘带钥匙是因为“老糊涂”？ 海马体萎缩，确诊老年痴呆

不能实现和本人匹配的社会功能 老人记忆下降特别快，要当心

此前受台风“贝碧嘉”、台风“普拉
桑”连续影响，原定9月16日的东海全
面开渔延期至20日。通常来说，台风
过后会搅动海水，带来更多营养物质，
也更容易出现“大网头”。

昨天傍晚6点刚过，大水产交易区
已是人来车往、熙熙攘攘，市场里弥漫
着浓重的海鲜味。交易区被来自舟山、
象山、台州等地的数十辆厢式冷藏车塞
满，车道两侧挤满了看货、订货、运货的
买家与帮工，一辆辆满载海鲜的三轮车
在车主大声吆喝中擦肩疾驶而过。

记者在现场转了一圈，发现数量最
多的还是各种经济鱼类，如带鱼、黄鱼、
鳗鱼、鲳鱼、龙头鱼，不过，从个头上看，
大规格的鱼类数量并不太多，占比较多
的还是小鲳鱼、小带鱼等。

“因为是第一网，来的大多是小船，
所以海鲜规格总体中等偏小一些，大货
相对较少。”一位做海鲜档口生意的商

户表示，他做海鲜生意多年，今年“开渔
第一网”数量不算多，质量不错，“虽然
小了点，但鲜度非常好。”

“开渔了，宁波人又可以吃上透骨
新鲜的热气货海鲜了。”经营大户陈涛
表示，今年第一网的鱼类品种齐全，价
格也跟往年差不多，“过几天，大渔船返
港后，大块头的鱼货就多了，价格也会
更亲民。”

宁波水产品批发市场相关负责人
冯晓益表示，从批发价来看，目前统货
鲳鱼30元/公斤、带鱼34元/公斤、龙头
鱼12元/公斤、鳗鱼20元/公斤、橡皮鱼
30元/公斤、活皮虾60元/公斤，其中鲳
鱼价格比往年同期提高，而鳗鱼、橡皮
鱼、活皮虾、梅童、养殖黄鱼的价格基本
不变，带鱼价格同比有所下降。

“后续随着大型拖网渔船远海捕捞
返港，交易量将持续增长，海鲜价格也
将更亲民。”冯晓益表示。

到货约300吨
“开渔第一网” ！

9月 21日晚，东海全面开渔后的第一网抵达宁波水产品批发市
场，当晚到货约300吨海捕水产品。记者在现场看到，“开渔第一网”
以鲳鱼、带鱼、鳗鱼、米鱼等鱼类为主，还有活皮虾、红虾等，不过梭子
蟹偏少。

不过，梭子蟹的数量还是偏
少。在大水产交易区，记者很少看
到冰鲜梭子蟹的身影，而在大世界
交易区，活蟹的数量也少，且价格
偏高。

全面开渔之前，受台风影响，
梭子蟹上市量少，蟹价一路上涨。
而开渔后，蟹价要下降，估计还要
再等等。

“今年夏天海蜇旺发，海蜇生
长需要摄取大量海洋浮游生物，而
浮游生物也是海洋幼鱼、蟹类的饵
料生物，可能一定程度影响了蟹

类、鱼类的生长。”宁波甬海活鲜行
一位负责人表示，海蜇还经常挂在
渔网上，一定程度影响了捕捞鱼、
蟹，从货值角度上讲，鱼、蟹的价值
高出海蜇一截。

据海洋水产资深专家分析，除
了幼鱼上游食物链资源的争抢，浙
江沿海上半年海温偏低的情况，也
会让海洋经济鱼类的生长发育和繁
殖发生滞后。据专家预测，随着东
海经济鱼类的进一步生长发育，10
月以后渔业生产情况将逐渐好转。
记者 周晖 通讯员 周宣羽 文/摄
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今年“开渔第一网”如何？1

来了

昨晚，宁波水产品批发市场里人头攒动。


